

# EL RAYO

Editor y Redactor, RAFAEL CARRANZA.

Nº 10 |

San José, de Octubre 3 de 1896

| \$ 1 al mes

## EL RAYO

El periodismo en todas partes del mundo es un negocio.

Es el que sirve de escala para subir al poder.

Es del que abusan cuando han logrado su fin.

Es el que combate á los gobiernos malos, para sustituirlos por otros peores.

Hay periodistas honrados y los hay tambien venales.— Los primeros, que son los que menos garantías tienen, son los que tratan de buena fé los asuntos de interes público. Los segundos son.....

Los periodicos, tienen diferentes secciones y de ninguna manera son responsables los editores, del lugar que ocupan: el campo neutral, los colaboradores, comunicados etc, etc. Esto deben tener en cuenta los tribunales de justicia é igualmente los que no pudiendo apelar al terreno legal, se valen de otros instrumentos para saciar sus venganzas y amordazar la prensa.

Todos estamos obligados á trabajar

aprovechando los recursos que la naturaleza y la industria nos proporcionan.

Nuestro camino es el de la lucha garantizada por la ley. La calumnia y la injuria tienen sus penas y los tribunales deben ser severos. Nosotros no atacamos á los desvalidos, sino mas bien á los que abusan del poder.

(Continuará)

## Fuego contra fuego.

Así podríamos llamar el trágico fin que tuvo nuestra hoja, próxima á salir en la semana pasada.

Hecho que ha sorprendido á muchos ó más bien dicho á todos, menos á los que ya nos vamos familiarizando con cosas nuevas. Es verdad que ha habido tiempos dictatoriales para los pobres periodicos, pero como todo debe cambiar de moda, es preciso que haya tambien inquisitoriales. El siglo avanza, todo marcha, ¿por que los periódicos se quedan sin reformas que castiguen sus relámpagos y claridades?—El fuego que todo lo destruye ha venido á purificar la atmósfera y dar luz á una idea nueva.

Y decimos idea moderna porque aunque tambien "La Escoba" barredora de

Proaño sufrió un incendio, á éste se le pudo adivinar el origen, no sucede otro tanto con el Franklin de nuevo cuño que sujetó nuestro desgraciado *Rayo*.

No nos queda otro recurso que hacerlo aparecer como el Fénix y que siga su tortuoso y peligroso camino.

Veremos qué inventa el ingenio ya que todo se ha vuelto tramoza; pero desgraciadamente, talvez por dicha nuestra, como el país es tan pequeño y no todas las tienen todas consigo se va despejando la incógnita y confirmando aquel adagio "las paredes tienen oídos" y "nada hay nuevo debajo del sol".

### Reminiscencias.

Pocas épocas ha tenido el país, no sin haber sostenido una alarmante situación en su tiempo provisorio, como la del Dr. Dn. José M<sup>a</sup> Montealegre. En ella admiramos la seriedad, la honradez, el prestigio, el respecto á la autoridad y la verdadera democracia.

De los pocos hombres, talvez el único, que descendió del Poder arrancando lágrimas á sus adversarios políticos.

Esta es la apología más grande y más sublime que se puede hacer de un hombre público.

La patria no lo honró con el prostituido nombre de la *Benemerencia*; pero como Washington vive "en el corazón de sus conciudadanos"—¡Ojalá que los que rigen los destinos del país en lugar de imitar á tiranuelos que tendrán que dejar un negro lunar en la historia patria, revivieran aquellos tiempos, que aunque no silbaba la locomotora, ni había un progreso ficticio, el bienestar general y la riqueza del pueblo habían fundado el talón de oro.

Estas líneas nos ha traído á la memoria

la nueva terna de posesión del Ministerio de Hacienda de Dn. Ricardo Montealegre. Guárdenos Dios de hacer hoy términos comparativos; pero quisiéramos ver aquellas personas, á quienes apreciamos por muchos títulos, figurar en iguales tiempos.

### "La Opinion"

Hemos visto el primer número de esta nueva publicación herediana.

No vemos en ella nada de lo que sospechan algunos de nuestros colegas, al contrario nos satisface esa actitud resuelta con que se presenta en la liza defensa de la religión.

Otro es el objeto de esta hoja, y ella misma lo expresa en el siguiente párrafo: "nuestra línea de conducta será la que corresponde á un periódico netamente independiente fundado con el objeto de sostener las instituciones democráticas, de velar por que sean observadas las prescripciones constitucionales, holladas á diario por los avances de los poderes públicos; y hacer, en fin, que la Ley sea fielmente acatada".

Creemos más bien que todas las publicaciones independientes deben sostener las ideas cuando ellas se encaminan á un mismo objeto.

No creemos tampoco llegado el tiempo de luchas estériles, pero es bueno que cada cual vaya preparando su terreno con tiempo; por lo que hace á nuestra hoja, consultaremos el estado de la atmósfera.

---

## COLABORACION

---

### Quosque Tandem?

En vano parece pedir justicia; inútil to

do esfuerzo condonado á mejorar la desigualdad que hoy existe en la asistencia á las milicias. No parece si no que algunos hemos nacido para poner altares donde otros digan misa. Unos soportamos la disciplina militar con todas sus violentas disposiciones y otros desde lejos contemplan con la sonrisa en los labios el cuadro que á su vista se presenta. De ciento y pico de soldados de compañía de preferencia que aparecen en lista no concurren, de 40 á 50 cada noche y estos mismos son los que de día de por medio suelen soportar el trabajo y sufrir las calamidades que tal régimen impone. Parece inútil toda observacion que tienda á mejorar nuestra condición, hoy por hoy un tanto molesta y poco conforme á nuestras disposiciones ó mejor dicho vocaciones y gustos. Pero en cambio más unos que otros á las horas de clase se pasean muy campantes por las calles, con un aire de satisfacción bien marcado y dedicando su tiempo á lo que su gusto les dicta, como en igualdad de circunstancias andamos nosotros. Queremos decir con ésto que si todos tuvieramos la dicha de encontrar pretextos más ó menos fútiles para evadirnos de la asistencia á las clases, y si estos pretextos se ocuparen (como á..... aceptase) podríamos también disponer de nuestro tiempo de un modo más provechoso de seguro para nosotros, más libre sobre todo que es lo principal. Pero no Sr. la disciplina militar en C. R. se ha hecho acomodada á nuestro carácter y aunque sus disposiciones son terminantes, y hasta cierto punto poco racionales, como en general las de todas las que se relacionan con esa materia) aquí no se atienden porque al fin..... don severo severito como está la *militaridad*.

Ya tendremos oportunidad de dar un detalle exacto del n.º de asistentes á estas milicias y de dar el n.º exacto de soldados que debieran concurrir. Poco á poco se camina mucho.

## GACETILLAS

Parece que "La Patria" diario que fundó Dn. Aquileo Echeverría desaparecerá de la escena del periodismo—Lo que es el mundo ¡unos desaparecen y á otros los quieren desaparecer!—Sentimos la separación del Editor de este órgano de publicación, el cual había creado sus simpatías.

En qué ha quedado la cruda guerra declarada á las ratas? Profilaxis y ratas han sido las que más han preocupado, ó más bien dicho, han resaltado en el ramo de higiene—Cada época tiene sus cosas peculiares que la hacen notable.

La Gaceta Oficial del 1.º de Octubre contiene el Decreto de convocatoria al Congreso Nacional para el día 5.

Conocerá del proyecto de ley sobre moneda.

Contrato celebrado con el Banco de Costa Rica, el cual se encuentra en la misma Gaceta.

Volvemos á tener juntos y congregados á los padres de la patria.

Los asuntos son de importancia y necesitan de la opinión de la prensa.

El Jueves 1.º se verificó en la sala 2.ª la vista de nuestra causa—El Tribunal estuvo compuesto de los Señores Magistrados Ldo. Dn. Camilo Esquivel—Presidente y

Señal Dn. Essequiel Herrera y Marcelo Breves—No hubo concurrencia lo que influyó á que las partes no estuvieran muy acaloradas. Aguardamos ansiosos el fallo del Tribunal y de ella daremos cuenta al público quien en esta causa tiene hambre y sed de justicia.

Recomendamos la Tintorería del amigo Carlos Peralta dedicado hace muchos años á ese ramo, ha logrado llegar á la verdadera perfección dejando las piezas de ropa que se le encomiendan, como nuevas, salidas de algun almacen de ropa.

La Gaceta del 2 del corriente contiene en su totalidad el Reglamento que ordena la Imprenta Nacional en sus diferentes Ramos—Es plausible y necesario este trabajo, en cuanto no ataque, como dicen sucede algunas veces, la industria particular.

Hay establecimientos tipográficos muy bien montados, capaces de hacer toda clase de obras en éste ramo; pero cuando se encuentra la facilidad de ocurrir, por algún motivo, á la Nacional, solicitan la orden y si pueden eximirse de pagarla mucho mejor.

Esto no deja utilidad al Gobierno y perjudica la industria ajena—Exceptuamos aquellas obras de instrucción que tiendan á favorecer al editor y á la juventud.

TEATRO—La compañía Infantil proroga sus funciones—Poca atención hemos dedicado á esta empresa á causa de nuestras peripecias; pero la prensa en general le ha hecho las diligencias que se merece.

Para que haya compañerismo es preciso lamentarnos del mal ajeno dando pruebas de generosidad donde no hubo hidalgía. Pero entre nuestros colegas está "La Prensa Libre" á quien debemos finas atenciones. Por lo demás no entramos en *revueltas*.

En el próximo número exhibiremos la lista de los agraciados que son exceptuados de la asistencia á las academias militares.

Nicaragua y Costa Rica se dan el XVI abrazo fraternal. Ojalá sea el último y no alegeun despues ilegalidad de poderes ó del poder. ¡Que dios les una para siempre!

Por falta de espacio no dimos la bienvenida á los "Ensayos Literarios" con que se ensayan algunos jóvenes—Les aconsejamos que se ensayen tambien en la esgrima.

En esta imprenta se hace toda clase de trabajos y se atiende á las demás Provincias. Contamos con buen papel y tipos modernos Prontitud y esmero.

Llevamos el décimo número de nuestra publicación. Lo avisamos á los que no se hayan visto con nuestro admor. don Domingo Mora.